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Verbale 03/2015 – Osservatorio per la Ricerca 

 
Il giorno 30 marzo 2015, alle ore 14.00, nella Sala Organi Collegiali del Rettorato, via Verdi n. 

8, ha inizio l’incontro dell’Osservatorio per la Ricerca dell’Università degli Studi di Torino. 
Sono presenti: Mauro Anselmino (Coordinatore), Elena Giglia, Emilio Hirsch, Giorgio Longo, 

Tiziana Nazio, Patrizia Parisi, Gabriele Ricchiardi, Susanna Terracini, Antonella Trombetta. 
Giustificano l’assenza: Roberto Caranta, Ermanno Malaspina. 
 
 

§§§ 

 

Ordine del giorno 

1. Comunicazioni 
2. Banche dati disponibili, possibili estensioni e loro utilizzo in IRIS  
3. Revisione tipologie e relativi campi (migrazione a IRIS) 
4. Processo di Validazione prodotti (migrazione a IRIS) 
5. Varie ed eventuali 

 
 

§§§ 

 
1. Comunicazioni 

 
Il Coordinatore segnala che lo scorso 10 marzo si è tenuto un incontro promosso dal Vice-

Rettore per la Ricerca Scientifica Prof. Silvio Aime, riguardante le prospettive d’integrazione degli 
strumenti informativi già in uso con eventuali nuovi prodotti offerti dai partner commerciali del 
settore. L’incontro è stato utile e ha fatto emergere le necessità informative dell’Ateneo rispetto al 
tema delle competenze e alle necessità informative nei rapporti con le piccole imprese. Sul fronte 
più strettamente valutativo, che è l’ambito di riferimento dell’Osservatorio, non sono però emersi 
elementi significativi. 

 
Il Coordinatore segnala che lo scorso 26 marzo si è svolto un incontro con i tecnici 

dell’Università Statale di Milano che hanno già in uso il nuovo modulo per l’acquisizione dei dati 
riguardanti i prodotti di ricerca della piattaforma Cineca IRIS. La riunione si è svolta a distanza, per 
via telematica, e aveva lo scopo di approfondire l’attuale livello di funzionamento del sistema 
Cineca per valutare con maggiori elementi l’eventuale integrazione di quella piattaforma con dati e 
servizi aggiuntivi offerti a pagamento dai principali gestori dei database bibliometrici commerciali. 
L’incontro è stato molto utile dal punto di vista tecnico di funzionamento dell’applicativo, e ha 
consentito di meglio valutare l’utilità delle proposte commerciali che ha ricevuto l’Ateneo. 

 
Il Coordinatore informa che si è proceduto con la richiesta di trial su Plum Analytics 

individuando e inviando 12 nominativi per l’analisi. Dalla società EBSCO proprietaria del software 
sono stati richiesti ulteriori dettagli riguardanti i ricercatori individuati e siamo in attesa di 
conoscere i risultati delle elaborazioni. 

 
 
2. Banche dati disponibili, possibili estensioni e loro utilizzo in IRIS 
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In base agli incontri effettuati e in considerazione dell’attuale funzionamento della piattaforma 

IRIS viene deciso di non procedere ancora a nuove acquisizioni di pacchetti informativi aggiuntivi 
aspettando una verifica delle versioni API (Application Programming Interface) già presenti 
all’interno degli abbonamenti dell’Università di Torino con Thomson-Reuters (WoS) ed Elsevier 
(Scopus). Si valuteranno dunque le versioni premium delle API non appena sarà chiaro il 
funzionamento di IRIS e il tipo di informazioni già disponibili nel sistema con gli abbonamenti 
base. Si auspica comunque che i nuovi sistemi sviluppati da Cineca si muovano verso una più 
ampia possibilità di acquisizione dei dati già presenti nelle banche dati commerciali disponibili. 

Viene segnalata l’opportunità che vengano sviluppati anche altri aspetti dei sistemi informativi 
Cineca che consentirebbero di migliorare i dati presenti come ad esempio la creazione di authority 
files per quanto riguarda gli Editori così come viene già fatto con le riviste. Per garantire che 
sviluppi di questo tipo vengano effettivamente presi in considerazione da Cineca sarà necessario 
coinvolgere in queste richieste anche altre università con le medesime esigenze e agire attraverso i 
focus group di IRIS per indirizzare l’agenda Cineca di priorità nello sviluppo dei moduli. 

 
 

3. Revisione tipologie e relativi campi (migrazione a IRIS) 
 

Il Coordinatore segnala che essendo vicina la fase di migrazione degli attuali sistemi su IRIS può 
essere l’occasione giusta per procedere ad alcune revisioni dello schema di raccolta dei dati e 
richiede che vengano esposti i dettagli delle modifiche compatibili con le caratteristiche del nuovo 
sistema e le esigenze informative che sono emerse nel frattempo. Si decide di intervenire sui campi 
attualmente presenti sul Catalogo dei prodotti di ricerca con le seguenti modifiche: 

 
 Modificare il campo “Appartenenza coautori non UniTo (affiliation)” in: “Coautore affiliato a 

ente straniero” limitando di conseguenza la richiesta di affiliazione ai soli stranieri. 
 Eliminare il campo “Formato” (valori possibili “A stampa”, “Online”, “CD-ROM”) che 

quindi non verrà più inviato al sito docente loginmiur. 
 Sostituire l’etichetta “Sito web di riferimento” con “URL del prodotto (archivi open access, 

fulltext su sito editore, etc)”. 
 Per la tipologia “02A-Contributo in volume” eliminare il campo “Dettaglio prodotto” (valori 

possibili “1 – singolo”, “2 – Multipli in opere collettive”). 
 Rendere il campo “Referee” obbligatorio su tutte le tipologie del Catalogo che ne prevedono 

l’inserimento. 
 Per i campi OpenAIRE (Funder, Funding Program, etc.) inserire la nota: “questo campo 

riguarda SOLO progetti finanziati da Commissione Europea o MIUR (bandi SIR) per i quali 
la compilazione è obbligatoria”. 

 
 

4. Processo di Validazione prodotti (migrazione a IRIS) 
 
Il Coordinatore informa che dalla discussione effettuata nell’incontro con l’Università di Milano 

è emersa anche una sostanziale differenza nell’approccio riguardante il tema della validazione. La 
Dott.ssa Giglia segnala che in quell’università ci sono quattro unità di personale dedicato a tempo 
pieno a quell’attività, mentre nel nostro Ateneo non è stato possibile adottare questo tipo di 
soluzione. Solo per la validazione degli allegati open access è stato possibile coinvolgere personale 
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dei Dipartimenti, ma non tutti comunque si sono dimostrati disponibili ad effettuare questo tipo di 
attività. Emerge l’idea che l’evoluzione dei sistemi di assistenza, il passaggio al nuovo sistema IRIS 
che offre maggiori garanzie sulla correttezza dei metadati, e le migliorate capacità degli utenti in 
fase di inserimento dei dati porterebbero comunque alla possibilità di abbandonare questo tipo di 
procedura a favore di controlli a campione a valle dell’inserimento.  

Dopo un’ampia discussione si decide di proporre alla Commissione Ricerca e al Senato 
Accademico l’eliminazione dei passi di validazione sia relativamente ai dati bibliografici e di 
tipologia del prodotto, che agli allegati open access. Il Coordinatore chiede di dare mandato agli 
uffici competenti per l’istruzione della pratica relativa. Auspica inoltre che il processo di 
validazione sistematica possa essere sostituito da campagne mirate che, in occasione di specifiche 
procedure, possa portare comunque a una fase di analisi e verifica dei dati presenti. 

 
 

5. Varie ed eventuali 
 
Non ci sono argomenti in discussione. 

 
La riunione termina alle ore 16.45. 
 
 

 Il Coordinatore dell’Osservatorio per la Ricerca 
 F.to Prof. Mauro Anselmino 


